

1973?

## INTRODUCCION

El cristianismo marxista y la teología de la liberación son dos corrientes mas o menos independientes pero que tienen una misma fuente de la que estas dos toman su fuerza. Para comprender mejor estas corrientes debemos remontarnos a esta fuente comun y puesto que existen muchos teólogos que tratan sobre el tema, nos referiremos a la trayectoria seguida por un teólogo en especial, el P. Giulio Girardi s.d.b quien asegura que existe una comunicacion permanente entre estas dos corrientes.

Bajo el nombre de teología de la liberación se entiende la tendencia doctrinal que desde el año de 1968 o un poco mas, se desarrolla en latinoamerica y que se considera creación de los teólogos latinoamericanos.

Entre occidente y latinoamerica existen hoy diferencias considerables tanto en el aspecto político y económico como en el aspecto cultural y religioso, esto debido tal vez a la huella que dejaron los colonizadores españoles y portugueses que evangelizaron el continente americano y que termino en la fragmentacion de este en una veintena de países, lo cual sentó la diferencia entre estos países y los países occidentales. La historia mas reciente nos sirve para ver el caracter independiente que ha tomado la teología latinoamericana de la europea. Esta diferencia quedo muy clara con la reunion de obispos latinoamericanos en Medellin(1968) y mas recientemente en Puebla(1980).

Los principales orientadores e iniciadores de esta corriente se formaron en universidades occidentales donde recibieron influencias de teorías catolicas y protestantes que pulularon despues del vaticanoII por ejemplo "Teología Política" de Johannes Baptist Metz y la "Teología de la esperanza" de Jürgen Moltmann, así como teologías de la muerte, de la violencia y de la revolución. Por otro lado en america latina aparecen traducciones en español y portugues de teólogos occidentales

de izquierda exponen sus teorías revolucionarias. "Existen varias teologías de la liberación pero entre ellas hay una corriente que debe su originalidad a su marxización" sostiene el P. Vekemans. Esta es una manera severa de ver las teologías nuevas.

Un ejemplo de los teólogos latinoamericanos que estudiaron en Europa es el del sacerdote peruano Gustavo Gutierrez que publicó la obra "La Teología de la Liberación" en Lima (1971) que es la obra más representativa de este campo escrita por un latinoamericano, en ella recoge artículos publicados antes en Europa y en la misma Latinoamérica.

El punto de partida de esta teología no es solo la situación de subdesarrollo social y económico del continente latinoamericano con respecto a los U.S.A. y al Occidente sino una realidad de lucha de clases que se desarrolla a nivel mundial.

Esta teología quiere ser no solo una teología de la liberación política, sino una teología de la salvación en las circunstancias concretas, históricas y políticas. Estas son todas opiniones de Gustavo Gutierrez en su obra ya citada. Lo que no incluye en su obra es que el cristianismo no puede reducirse a un plano de immanencia histórico-social. Otros teólogos no tan radicales sobre este tema son el sacerdote belga Joseph Combelin y su compatriota, ya citado, el P. Vekemans creen que esta teología no es tan independiente y que "la situación actual constituye un caso nuevo que no puede resolverse por los principios tradicionales". Esta es la influencia de los teólogos occidentales en el desarrollo de la teología de la liberación, esto también tuvo influencia sobre el P. Girardi que se dedicó a dictar conferencias por Latinoamérica con los temas "Cristianismo y compromiso revolucionario" y sobre "Marxismo y cristianismo hoy" (Bogotá septiembre 1972) él tuvo mucho que ver con la redacción del documento final de Santiago con ocasión del encuentro de los "cristianos por el socialismo". Así pues el carácter independentista de la teología de la liberación latinoamericana

no es tan marcado como podria parecer, y se nota por la referencia que hacen los teologos latinoamericanos de teologos occidentales con el fin de defender el "compromiso politico en un contexto de lucha de clases.

Existe pues entre europa y latinoamerica un intercambio que nacio aun antes que la teologia de la liberacion y que segun el teologo frances Gaston Fessard, S.J. este intercambio teologico fue la cuna dela que nacio esta "nueva teologia de la liberacion"

Para el P.Girardi la teologia ha llegado a sostener un conjunto de tesis marxistas que representan en opinion de Gaston Fessard "una subversion radical de la fe y de la teologia, terreno fertil para que luego germinen diferentes ideologias y teologias de la revolucion o de la liberacion", esta subversion la describe el mismo teologo frances en tres etapas:

1- Necesidad de una lucha contra la injusticia y la inhumanidad del mundo, que obliga a reconocer la insuficiencia de la enseñanza social de la iglesia y de la teologia social que la fundamenta.

2- Llamado a la conversión, que se identifica con la praxis revolucionaria de la lucha de clases.

3- De ahí se sigue la confuson de la escatologia cristiana con la escatologia marxista; luego, la subordinacion de la salvación en jesucristo, o de la redencion de los pecados, a la liberacion socio economica de la humanidad.

Esta introduccion nos enfoca dentro del analisis actual de relaciones Iglesia con estado y con la politica asi como la revolucion actual que es de inminente importancia en los actuales momentos que viven algunos paises latinoamericanos como el Salvador, Nicaragua y Brasil.

Por razones de pragmatismo y para evitar que el lector novato se acerque al tema bajo la influencia de posibles preordenamientos y prejuicios, la ordenación no se ha hecho de general a concreto, sino suponiendo un cierto orden temático que a grandes rasgos ubique la teología de la liberación.

Para adquirir ciertos términos y cierto enfoque del problema actual de la teología en Latinoamérica vale la pena consultar algunos textos generales, nosotros recomendamos:

- RAHNER, Karl. : "Diccionario Teológico" Herder, Barcelona 1966
- RAHNER, Karl. : "Peligros del Catolicismo Actual," Madrid 1964
- DONDEYNE, Albert. : "Fe cristiana y pensamiento contemporáneo" Madrid, 1963.
- BOGLER, Theodor. : "La Iglesia y el Hombre de Hoy" Madrid/63
- HOUTART, Francisco. : "La Iglesia Latinoamericana a la hora del Concilio" Friburgo, 1963.

## LATINOAMERICANIDAD :

En la historia de la teología, escasos son los fenómenos propiamente latinoamericanos. La "Teología de la Liberación" si es latinoamericana. Aunque fuera por este solo mérito, ella requiere una atención especial. La teología de la liberación es latinoamericana no solo de hecho, sino primordialmente por voluntad deliberada, casi se podría decir por nacionalismo continental. Hugo Assmann dedica su obra a "confrontaciones y similitudes con la "teología de la revolución", la "teología política", la "teología de la Esperanza" y la "Teología del cuestionamiento", todas ellas "nórdicas" o "nor-atlánticas".

El llamado para elaborar una teología de la revolución ha venido de América Latina. La teología de la Revolución es la primera contribución de las iglesias latinoamericanas al pensamiento cristiano. Nadie la deseaba. Al contrario, se ha topado con la oposición espontánea y casi instintiva de los teólogos europeos... pero ella se ha impuesto.

## BIBLIOGRAFIA :

- ALVES, Rubem : "Apuntes para un programa de reconstrucción en la teología". (Protestante). Mimeografiado.
- ASSMANN, Hugo : " Opresión-liberación. Desafío a los cristianos" Montevideo, Tierra Nueva, 1971.
- BENNET, John : "Christian Social ethics in a changing world" New York, 1966.
- BEZERRA DE MELO, Almeri : "Revolución y violencia". En IDO-C internacional, No. 28 1968.
- CASTILLO, Gonzalo : "El reto de la revolución latinoamericana" Mimeografiado. (Pastor Colombiano).
- CASTRO, Emilio : "Conversión y Transformación Social". Uruguay.

- COLONNESE, Louis Michael : "North American Perceptions of the influence and inspiration of the post Medellín Latin American church. Washington. 1971.
- DE SANTA ANA, Julio : "Problemas de la reflexión teológica de las iglesias evangélicas en América Latina". Testimonium No. 3 de 1968. Montevideo.
- DIRKS, Walter : "King o el Che?-En el comienzo de un dilema cristiano". Koeln.
- FALS BORDA, Orlando : "Revolución urbana el América Latina". Bogotá, 1972.
- FEIL, Ernst : "Discusión de la teología de la revolución. Con una bibliografía sobre el tema". Munich, 1969.
- GIRARDI, Giulio : "Filosofía de la revolución y ateismo". Madrid. 1968.  
     "Dialogo, revolución y ateismo". Salamanca, 1971.  
     "Amor cristiano y lucha de clases". Salamanca 1971.
- HILDEGARD, Lünning : "Camilo Torres, El cura guerrillero". Hamburgo. 1969.
- LOPEZ, Mauricio : "La dinámica política de la sociedad latinoamericana." Buenos Aires, 1972.
- LEHMANN, Paul : "Teología cristiana en un mundo de revolución". New York, 1970.
- MOLTSMANN, Jürgen : "Dios en la revolución". Bilbao, 1969.
- METZ, Johannes : "Teología del mundo". Salamanca, 1970.  
     "El problema de una teología política" Madrid 1968.

- OLAYA, Noel : "Apuntes para una teología renovada". Bogotá, 1971.
- PIXLEY, Jorge : " a sistematización en la teología latinoamericana". Santiago, 1972.
- PEREZ, Gustavo : "La iglesia y la revolución social en América Latina,". Madrid, 1968.
- SEGUNDO, Juan : "La teología, problema latinoamericano". IDO-C No. 40. 1968. Bogotá.
  - "Una iglesia sin teología" en "De la sociedad a la teología". Buenos Aires, 1970.
  - "Teología abierta para el laico adulto". Buenos Aires, Carlos Lohlé, 1970.
  - "Problemática de la idea de Dios y de la liberación del hombre". Montevideo, ISAL, .
  - "Instrumentos de la teología latinoamericana" en "Liberación en América Latina". Bogotá, Ed. América Latina, 1971.
- SEEBER, David : "Es la revolución una alternativa cristiana?" Köln. 1970.

Estos textos nos remiten a las siguientes fuentes de documentación:

- DOCUMENTOS ANEXOS (Consejo Ecuménico de Iglesias, 1966, Ginebra.
  - = SHAULL, Richard : "Revolución en perspectiva teológica"
  - CASTILLO, Gonzalo : "Los cristianos y la lucha por un nuevo orden social en América Latina".
- DECLARACION de 50 sacerdotes peruanos. 1968. Medellín.
- CONSTITUCION POPULORUM PROGRESSIO - Vaticano II.

- DOKUMENTE AUS LATEINAMERIKA (Documentos de latinoamérica)

Congreso eucarístico, 1968.

- Mons. HELDER CAMERA (Brasil). "Es la violencia el único camino?". P 260-269.
- ASSMANN, Hugo : "El lugar propio de la teología de la revolución".

PARAMETROS OFICIALES : (Católicos).

Respecto a la liberación "Populorum Progressio" es un texto de transición, pues aunque habla del imperialismo internacional del dinero, de una injusticia que reclama al cielo, así como de una separación creciente entre países ricos y países pobres, se dirige, ante todo, a los grandes de este mundo para que tengan a bien realizar los cambios necesarios. Adoptar el lenguaje de la liberación que esboza la misma enciclica, habría permitido dirigirse más decididamente a los oprimidos para que tomen las riendas de su propio destino.

La idea aparece más clara en el mensaje de los obispos del tercer mundo, publicado como respuesta a la "Populorum Progressio" y es la síntesis de la segunda conferencia general del episcopado latinoamericano celebrada en Medellín en 1968.

- BORRAT, Hector : "El gran impulso (Comentarios a Medellín)".  
Montevideo 1968.  
"Hacia una Teología de la Liberación" en  
en Marcha de enero 1971.
- GUTIERREZ, Gustavo : "Teología de la Liberación" Salamanca  
1972. Ediciones Sigueme.  
"Hacia una Teología de la Liberación" Bogotá  
Indo-American Press service. 1971.
- THILS, Gustave : "Teología de las realidades Terrestres" Des  
clee de Brouwer 1946/49.
- ZENTENO, Arnaldo : "Liberación social y Cristo.-Apuntes para  
una teología de la liberación." Mexico, edi-  
torial Social Latinoamericana. 1971.
- HERNANDEZ, Javier Alonso : "Esbozo para una teología de la li-  
beración" en "Aportes para la Liberación"  
Bogotá, Editorial Presencia, 1970.  
"Reconceptualización de la teología de Ameri-  
ca Latina" en Pentecostes No 28 1972.

Estos textos nos remiten a las siguientes fuentes de documentación:

- CELAM : "La iglesia en la actual transformación de america latina a la luz del concilio" TomoI: Ponencias. TomoII: Conclusiones, Medellin/Bogota, Celam 1968.  
"Signos de renovación.-Recopilacion de documentos post conciliares de la iglesia en america latina" Lima, Comisión episcopal de accion social , 1969.
  
- LA JUSTICIA EN EL MUNDO : Declaración Sinodal, Roma 1971.
  
- CONCILIO MUNDIAL DE IGLESIAS : Conferencia Mundial sobre la iglesia y la Sociedad. Ginebra ,Julio 1966.
  
- COSEJO ECUMENICO DE LAS IGLESIAS : Informes - Declaraciones Salamanca, 1968.

## TEOLOGIA DE LA REVOLUCION :

Se han tratado la "teología de la Liberación" y la "Teología de la Revolución" como si fueran prácticamente sinónimos o, mas precisamente, como si la teología de la liberación no fuera sino el anverso catolico latinoamericano de la teología de la revolución, mas bien protestante europea. La respuesta a la pregunta ¿Es la teología de la liberación una forma de la teología de la revolución? parece pues evidente. En el sentido de la tematización "Descontextuada" de revolución en la que se extremo en muchos escritos europeos, ciertamente no. En un sentido mas amplio y mas concreto de preocupación con el proceso revolucionario, ciertamente si.

La corriente francesa de la teología de la revolución parece ser autónoma, y es en América Latina donde esta corriente de pensamiento es mucho mas atmosférica y por lo demas poco delimitada de la teología de la liberación. La influencia parisiense más marcada en América Latina proviene del salesiano italiano Giulio Girardi. Es indudable que Camilo Torres domina todo el panorama como un precursor que ha adquirido estatura mundial al lado del Che Guevara, pero la literatura que ha nacido a su alrededor no es sino minimamente teológica.

- ALVES, Rubem : "Injusticia y Rebelion." en Cristianismo y sociedad. No 6 1964.
- BLANCO, Miguel : "La vocación revolucionaria del Cristiano" en Cristianismo y revolución, Buenos Aires 1969.
- BRAATEN, Carl E. : "Theology of Revolution" en New Theology No 5 1968.
- DEWART, Leslie : "Cristianismo y revolución. La lección de Cuba" Nueva York, Herder&Herder, 1963.
- CASTRO VILLAGRANA, B. : "La iglesia el desarrollo y la revolución" Mexico 1968

- GIRARDI ,Giulio ; "Amor cristiano y violencia revolucionari  
en "Amor, liberación ,Violencia" Bogota'  
Ediciones Paulinas 1970  
"Cristianismo Pastoral y lucha de Clases"  
Bogotá, 1970.
- GONZALEZ RUIZ, Jose Maria : "El Cristianismo y la Revolucio  
en cuadernos de ruedo Iberico, Paris 196
- HOUTART, Francois : "Los cristianos en la revolución de ame  
rica latina" Buenos Aires Guadalupe 1966
- PEREZ, Garcia Antonio : "Reflexiones Pacificas sobre la Re  
lución!" en Vispera No 4. Montevideo. 196
- PINTO DE OLIVEIRA, Carlos J : "Evangelho el revolucao soci  
Sao Paulo ,Libreria duas cidades, 1962.
- SHAULL, Richard : "Desafio a la Iglesia y a la Sociedad"  
Buenos Aires, Carlos Lohlé, 1973.
- SNOEK\* Jaime. : "Tercer Mundo : Revolucion y Cristianismo"  
en Concilium, No 15 1966. Madrid.
- WENDLAND, Heinz Dietrich : "Kirche und Revaluation" en "Appe  
and die Kirchen" 1967.
- VAN LEEUWEN, Arendt Theodor. : "Desarrollo y Revolucion".  
Buenos Aires, Aurora, 1967.

Estos textos nos remiten a las siguientes fuentes de document  
cion:

- Documentos de la coferencia Mundial de la Juventud Cristie  
que tuvo lugar en Turku, julio 1968.
- Documento "Christianisme et Revolution" del coloquio del 2  
al 24 de marzo de 1968, suplemento de la revista "La Lettr

## TEOLOGIA DEL DESARROLLO :

Puede ser raro que se asigne como parámetro a la teología de la liberación la teología del desarrollo, si se considera la liberación como el único sustituto auténtico de un concepto de desarrollo anticuado y explotador. Sin embargo la teología de la liberación lleva muchas de las huellas de la teología del desarrollo, y todo parece indicar que las dos, luego de su antítesis, terminaran convergiendo.

Es Gustavo Gutiérrez quien construye su planteamiento inicial de Teología y Liberación sobre las bases de este enfrentamiento crítico. Pero es Denis Goulet el autor más explícito sobre la materia. Dice Goulet "Al usar del vocabulario de la liberación, las culturas del silencio del tercer mundo se rebelan contra la cultura de la palabra manipulativa dictada por las naciones "desarrolladas". Al insistir en el lenguaje de la liberación, los débiles del mundo dan un primer paso hacia la consecución de una eventual con los poderosos.... ¿Hay una brecha insuperable que separa desarrollistas y liberacionistas? ¿No es el primer vocabulario necesariamente aquel de los dominadores y el segundo el de las víctimas esclavizadas?"

Sin embargo, a nivel oficial, aún después de Medellín, el enfoque eclesial sigue siendo el del desarrollo.

- AGUILAR, Alonso : "Desarrollo y desarrollismo". Buenos Aires 196
- ALFARO, Juan : " Hacia una teología del progreso humano". Barcelona, 1969.
- ALSZEGHY, Zoltan & FLICK, Mauricio : "Teología del desarrollo : Una cuestión de método". Barcelona, 1969.
- CAPUTO, Orlando & PIZARRO, Roberto : "Imperialismo, dependencia y relaciones económicas internacionales", Santiago . 1970.

- CARDOSO, Fernando : "Desarrollo y dependencia en América Latina  
Ensayo de interpretación sociológica." UNES  
CO, Buenos Aires, 1970.
- CETRULO, Ricardo : "Teoría y práctica de la teoría de desarrollo  
de la iglesia" en perspectivas de diálogo,  
Montevideo, No. 46, 1970.
- DIEZ-ALEGRIA, Jose María : " A Christian view of progress thro  
ugh violence " . Mimeografiado.
- GOULET, Denis : " Development ... or liberation " op.cit. 1971
- ídem. : "Domesticating the third world".New York.1971.
- ídem. : "The cruel choice-A new concept in the theory  
of development".New York.1971.
- HOUTART, Francois : "Hacia una teología del desarrollo".Buenos  
Aires.1967.
- HERNANDEZ, Javier Alonso : "Teología y desarrollo", Lima, 1969.
- LAND, Philip : "Theology meets progress- Human implications of  
development".Roma, 1971.
- ídem. ; "Social & Economic processes of development".  
Roma, 1971.
- MORELLI, Alex : "Liberación a mi pueblo" .Buenos Aires, 1971.
- GARCIA HUIDOBRO, Juan Eduardo : "Los educadores cristianos y la  
liberación latinoamericana".Bogotá, 1972.
- PEREZ MORALES, Ovidio, Mons. : "Fe y desarrollo", Caracas, 1971.
- ídem. : "Teología del desarrollo".Barce  
lona.1971.
- OZANAM DE ANDRADE, Raymond ; "L'Eglise latinoaméricaine et le  
problème de développement".IDO-C  
Internacional. No.20.

Estos textos nos remiten a las siguientes fuentes de documentación :

- UN ENSAYO TEOLOGICO SOBRE LA VIOLENCIA : Encuentro teológico Bogotá, julio de 1971.
- OCTOGESIMA ADVENIENS: S.S. PABLO VI: En el 80 aniversario de la Encíclica Rerum Novarum. Bogotá, Ed. Paulinas, 1971.
- LA JUSTICIA EN EL MUNDO : Synodus Episcoporum. Typis Polyglottis Vaticanis. Nov. 30 de 1971.
- LA JUSTICIA EN EL MUNDO- DOCUMENTO DEL EPISCOPADO PERUANO PARA EL SÍNODO : lima. 1969.
- LA LIBERACION DE HOMBRES Y NACIONES-EL ROL DE LA IGLESIA EN LAS AMERICAS, Conferencia Episcopal Latinoamericana. Ciudad de México, 1971.

## DIALOGO CON LOS MARXISTAS :

En esta línea se ubican todos los teólogos que han llegado a la revolución por intermedio del marxismo y en el transcurso del diálogo con los marxistas.

En cuanto a la crítica marxista de la religión se deben tomar en cuenta su evolución concreta sobre el cristianismo y su doctrina social.

Es claro que el vocabulario revolucionario de los cristianos revolucionarios no indica ninguna búsqueda de legitimización teológica. Realmente los ensayos que quieren hacerse pasar como de la línea del diálogo, son de la línea activista, como bien distingue Joseph Comblin a partir de las jornadas socialistas de los cristianos, en Santiago de Chile en 1971 y 72.

- ADOLFS, Robert : Iglesia y comunismo.
- CALVEZ, Jean-Ives : "Derecho de propiedad, Socialismo y pensamiento cristiano". Madrid, 1962.
- GARAUDY, Roger : "Del anatema al diálogo-Un reto marxista a las iglesias cristianas." New York, 1966.
- LOPEZ, Alfonso, Mons. : "Humanismo marxista y humanismo cristiano". Bogotá, 1972.
- MARX, Carlos : "Sobre la religión". Buenos Aires, Cartago, 1969.

Las fuentes de documentación que hay referentes a esta línea de la teología son :

- PRIMERA PARTE : Alrededor de la jornada de participación de los cristianos en la construcción del socialismo en Chile:
  - GUTIERREZ Gustavo : Marxismo y cristianismo-Una conferencia de Gustavo GUTIERREZ durante la jornada de abril de 1971.

- DECLARACIONES DE LOS 80 : conclusiones de la jornada de abril de 1971.Santiago.
  - DECLARACION DE LOS OBISPOS DE CHILE - TEMUCO (Chile). en La Prensa,24 de abril de 1971.
  - KINNEN?Eduardo : ¿De qué marxismo nos hablan?Politica y espíritu No. 322,junio de 1971.
- SEGUNDA PARTE: Alrededor del documento de los Obispos de Chile sobre "evangelio,política y socialismo".
- EVANGELIO,POLITICA Y SOCIALISMOS. Obispos de Chile. Santiago,Ed.Paulines,1971.
  - EL COMPROMISO POLITICO DE LOS CRISTIANOS PRIMER APORTE AL DOCUMENTO DE TRABAJO DE LOSMOBISPOS DE CHILE. Talca Fundación Obispo Manuel Larrain.
- TERCERA PARTE :
- PRIMER ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE CRISTIANOS POR EL SOCIALISMO.SANTIAGO DE CHILE 23-30 DE ABRIL DE 1972.DOCUMENTO FINAL. en NADOC No. 253 ,mayo/72.
  - LA INSTRUMENTALIZACION P)LITICA DE LA IGLESIA EN AMERICA LATINA - CONCLUSIONES APROBADAS POR LA COMISION DE PASTORAL SOCIAL DEL CELAM? REUNIDA EN RIO. 23-25 de junio/72. en el catolicismo,Bogotá?No. 2138 de 1972.

## IGLESIA Y POLITICA :

En campos como "el compromiso político del cristiano", "Iglesia y política", "Teología Política", se deben tener en cuenta la diversidad del término "política", ya que este término describe un fenómeno que constituye una de las esferas sociales más englobantes del vivir y del actuar humano, y de una gran complejidad. Además la "política" penetra en las decisiones más privadas del hombre, esta característica tan existencial, tan vivencial, explica su vulnerabilidad ideológica y el apasionamiento emocional. La misma pluralidad de las ideologías y de las políticas hacen que estas tomen un carácter nacional o un carácter de penetración ideológica del exterior. Dada la pluralidad del término "Política", es igualmente amplio el pluralismo de las posiciones en la materia. Por lo general el manejo político de las naciones está en manos de unos pocos profesionales elitistas, como si se tratara solo de un manejo de expertos, sin dejar participación real al pueblo y las instituciones que lo representan. La iglesia como pueblo debe pues tener no solo una posición política, sino una participación en las decisiones políticas del estado. Sobre la iglesia con respecto a la política se expondrá la bibliografía siguiente:

- ASSMANN, Hugo. : "¿Reflexión teológica a nivel estratégico-táctico? Bogotá, Ed, América Latina 1971
- ALVES, Rubem. : "Religion: Opio o instrumento de liberación" Montevideo, Tierra Nueva, 1970.
- ARANGUREN, José Luis. : "Ética y Política", Madrid, Guadarrama, 1963.
- AVILA, P. Rafael. : "La Liberación". Bogotá, Voluntad 1971.
- ALFONSO, J. : "¿Intervino Jesús en Política? Santander, 1963
- BAHR, Hans Ekehard. : "Weltfrieden und Revolution- Neun politische theologische analysen" Hamburg/68

- BIGO, Pierre sj. : "Jesuitas y politica en America Latina" en Jornadas de Reflexion. 1971.
- CETRULO, Ricardo. : "Utilización Política de la Iglesia" en perspectivas de Dialogo No 32. Abril 69.
- COX, Harvey. : "Dimensiones de la teologia politica" en se-  
lecciones de teologia No38, 1971.
- CARDONELL, Jean. : "Evangelio y Revolucion" Mexico 1969 Mime  
ografiado.
- COSTE, Rene. : "Evangelio y Politica" Madrid 1969. Traducci
- DEWART, Leslie. : "The church and political conservatism"  
en Concilium No6 Londres 1969.
- DUQUE, Juan de Asis. : "¿Puede el sacerdote intervenir en po  
litica?" en Encuentro No 25-26 .1972.  
Encuentro 72 Bogota.
- DUMAS, Benoit A. : "Los dos rostros alienados de la iglesia  
Una- Esayo de teologia politica" Buenos  
Aires, libros latinoamericanos, 1972.
- DE CLERQ, Bertrand : "Religion, ideologia y politica" Sala-  
manca, Sigume, 1971.
- DE ROUX, Rodolfo : "Politica y Teologia" Reviata Javeriana  
No 382 marzo 1972.
- DE KADT, Emmanuel : "Church and Politics in Latin America"  
New York, Oxford. 1969
- DIRKS, Walter : "¿El negocio sucio?-La politica y la respon  
sabilidad del cristiano" Olten, 1964.
- GALILEA, Segundo : "Vertiente politica de la pastoral" Quito  
IPLA 1970.
- GONZALEZ RUIZ, Jose Maria : "Caracter público del mensaje  
cristiano en su relacion con el carac-  
ter publico de la sociedad moderna"  
en Concilium No 36 1968.

- GUICHARD, Jean : "Opcciones politicas y estructuras ideologicas de la iglesia". en Lumiere el Vie numero especial, noviembre 1971.
- GIRARDI, Giulio : "Una incomprension sintomatica" en Pasos NO 22 octubre 1972. Santiago.
- GEORGES, S : "Jesus frente al problema politico" en Lumiere el Vie No 105 Diciembre 1971.
- GUILLET, J : "Jesus el la politique" en Researches de la Science Religieuse, 1971
- JOSUTTIS, Manfred : "El problema de la predicación politica" Selecciones de Teologia No 38 1971.
- ✓ LANDSBERGER, Henry : "The Church and social and social change in america" Notre dame (IND), 1970.
- LLONA, Cristian : "Cristianismo y politica-problemas eticos" Santiago, CPU , 1972.
- LOPEZ TRUJILLO, Alfonso : "El cristiano ante la politica" en el catolicismo 27 de febrero 1972.
- METZ, Johannes Baptist : "Friede und gerechtigkeit" Civitas vi 1967.  
 "El problema de una teologia politica" en Concilium No 36 1968.  
 "Teologia Politica" en Selecciones de teologia Vol X No 38 abril-junio 1971  
 "Presencia de la iglesia en la sociedad" en Concilium Numero especial dic. 1970.
- MUTCHLER, David E : "The Church as a political factor in latin america-with particular reference to colombia and chile" N.Y. Praeger 1971.

- PAYSSE, Gonzalez Eduardo : "La iglesia catolica y las fueras politicas en america latina" en Cristianismo y sociedad Nos 9/10 en 1965/66. Montevideo.
- SANDERS, Thomas : "La evolucion de la iglesia catolica y romana en america latina" en Problemas del comunismo, Vol XXII Enero Febrero 1973. Washington D.C.
- SEGUNDO, Juan Luis : "La iglesia chilena ante el socialismo"  
"Una opinion desde uruguay"  
"Cristianos latinoamericanos y socialismo".  
"La iglesia Chilena microcosmos latinoamericano"  
Todos Publicaciones CEDIAL 1970-1971
- VEKEMANS, Roger : "Doctrina, Ideologia, Politica". Buenos aires troquel, 1969.

Estos textos nos remiten a los siguientes documentos:

- Trabajos mimeografiados de Olaya, Noel, "En la ruta de Golconda", "Unidad cristiana y lucha de clases", "Bases para una pastoral misionera".
- "Seminario de la teologia de la liberacion" Ciudad Juarez en Mexico 16-18 Octubre 1970. Documentos
- EPISCOPADO FRANCES : "Politica, Iglesia y Fe" Declaracion conjunta Nov 1972.
- "Conferencias del encuentro ecumenico de Buenos Aires, Agosto de 1970" ISRAL Montevideo.

- "MARXISMO Y CRISTIANISMO" : Una conferencia dictada por Gustavo Gutierrez en la jornada de "Participacion de los cristianos en la construccion del socialismo en chile". Santiago, 1971. Texto de CEDIAL.1972
  
- EQUIPO DE REFLEXION TEOLOGICO PASTORAL DEL CELAM : "Iglesia y politica- Documento para la la VII reunion internacional de obispos en Montreal, mayo 1972. Bogotá. Mimeografiado del celam.

BIBLIOGRAFIA EXTRA :

Para elaborar este trabajo se consultaron algunos libros basicos sobre el tema como son:

- GUTIERREZ, Gustavo : "Teología de la liberación-perspectivas" Serie Verdad e Imagen, Ediciones Siguerme, Salamanca España 1972.
- CELAM : "Liberacion: Dialogos en el Celam" Documentos Celam No 16, Bogotá 1974.
- GASTON FESSARD, S.J. : "Teología de la Liberación" Coleccion Manoa, Universidad Catolica Andres Bello en Caracas y CEDIAL. Caracas 1979.
- COMISION TECLOGICA INTERNACIONAL : "Teologia de la Liberacion" por Karl Lehmann, Heinz Schürmann, Olegario Gonzáles de Cardenal y Hans Ur von Balthasar. Biblioteca de autores cristianos. Madrid, 1978.

Ademas de estos textos basicos se consultaron las revistas del CEDIAL (Centro de Estudios para el desarrollo e integración de America Latina, que funciona en Bogotá.) Las revistas consultadas corresponden a la serie TIERRA NUEVA, y los numeros consultados son:

2,3 . . . . . 1972 .  
4,5,7 . . . . . 1973.

Vale la pena destacar la calidad de estas publicaciones.

Las bibliotecas consultadas fueron en su mayoria bibliotecas privadas de algunos sacerdotes que nos prestaron su amable colaboración, y la biblioteca del seminario mayor TUNJA.

## CONCLUSION :

El exámen de estas cuestiones pone en singular relieve la diversidad de situaciones que viven las iglesias locales en el seno mismo de la Iglesia Católica. Esta misma diversidad por otra parte no deja de ser preocupante. Y puede que, a veces, el peso de las desigualdades sociales, culturales y políticas se agrande hasta el punto de que lo que constituye el centro y la unidad de la fe común parezca no poder superar la tensión y las rupturas. Los intercambios de ideas y de estudios realizados en el seno de la Comisión Teológica Internacional han resaltado claramente cuanto difieren las circunstancias de los diferentes pueblos. Pero, en la Iglesia, nadie habla por sí solo. Es necesario que todos oigan el grito de sus hermanos en donde quiera que se encuentren, de todos los que sufren tratos injustos, que son explotados por el sufrimiento, endurecidos por la pobreza y el tormento del hambre. En esto nosotros debemos aprender los unos de los otros, con el fin de no aplicar una vez más, bajo una forma nueva, soluciones erróneas, que en el curso de la historia de la Iglesia y de las sociedades fueron puestas en práctica sin pocas sufrimientos. ¡Como olvidar el ejemplo que representa a este propósito la exaltación radical de la dimensión política.! Lo que ha sido laboriosamente adquirido no hay que exponerlo a la ligera. Esta exigencia vale muy particularmente con respecto a los problemas que plantea la relación entre la promoción humana y la salvación cristiana.